

# 89º ANIVERSARIO DE LA LLEGADA DE LAS BRIGADAS INTERNACIONALES A MADRIGUERAS

**17-18-19 DE OCTUBRE DE 2025**

## VIERNES 17

**19:00 Madrigueras (Ctra. Navas de Jorquera)**

**Visita Guiada al Centro de Interpretación de las Brigadas Internacionales**

**20:00 (Salón Cultural de Madrigueras)**

**“Hemingway. Enviado especial”**

Montaje teatral

## SÁBADO 18

**A las 11,0 h saliendo de la Plaza del Ayuntamiento ruta histórica y literaria de las BBII en Madrigueras, acompañada de lectura de documentos originales de varios escritores.**

## DOMINGO 19

**A las 12 h en el Salón de Plenos del Ayuntamiento charla-coloquio sobre ÚLTIMAS NOVEDADES SOBRE LAS BBII EN MADRIGUERAS**

**ORGANIZA: EXCMO. AYTO. DE MADRIGUERAS  
COLABORA: CEDOBI**



**CEDOBI**



**INSTITUTO DE ESTUDIOS  
ALBACETENSES  
Don Juan Manuel**



**CHALÉ  
FONTECHA**



# François Dervoir

## Aller

François, (Fransuá en Madrigueras) nació en 1900. Era estudiante de medicina en Bélgica. Se vino a España como voluntario sanitario con las Brigadas Internacionales. Lo enviaron a Madrigueras, dentro de la Cruz Roja. Aquí conoció a Rosa, la Rosita de Quinti.

Rosa García Navarrete nació en Madrigueras el 23 de abril de 1908. En 1937, cuando tenía 28 años, se casó con François Dervoir Aller, brigadista belga. En una entrevista publicada en el libro de Caridad Serrano, *Recuérdalo tú*, cuenta así su boda:

*“Mi boda duró ocho días, haciendo bailes. Se mató un cordero y se bebió vino. El baile era en el teatro Variedades y tocaba el piano Marceliano Jara. Estuvimos bailando toda la noche. Fuimos de viaje de novios a Aína, y él le llamaba la Pequeña Suiza. Él se quedó. Y mira, yo que era la única que pensaba que se iría al otro día...”* Tras la boda el matrimonio se instaló en Mahora, donde se fundó un hospital en la casa de la mujer de Luis Navarro.



Después François marchó al frente. Cuando iba a pasar a Francia, al ser derrotados, en Gerona, en Olot, se lo pensó mejor y decidió volverse a Madrigueras con su mujer. Le dijeron que lo iban a matar por haber estado en las BBII. Él dijo: “Si por lo que he

hecho en España merezco morir, acepto mi suerte". Volvió andando desde allí a Madrigueras, fue apresado y condenado a muerte. Sin embargo, gracias a las gestiones del cura don Daniel y de su cuñado Simón, que era sacristán, se le conmutó la condena y fue desterrado a Navas de Jorquera, con lo que podía venir al pueblo. Sin embargo, para regularizar su situación su mujer hubo de nacionalizarse belga. Así pues, Rosa era una belga que nunca salió de España.

Aunque no podía ejercer su oficio, era requerido a instancias incluso de los médicos y de los alcaldes para poner inyecciones en situaciones de apuro, por su bien hacer.

Decía que el español era una lengua muy difícil. Hay una anécdota que cuenta Rosa:

*Una vez, me acuerdo yo... siempre que íbamos a cenar me preguntaba: - ¿Qué hay de cena? Y ya sabes lo que se cenaba entonces, huevos y tajás. Pues él se conoce que se fijaba, y como en mi casa hemos tenido siempre gorrino, resulta que un día se escapó, y estaba por los corrales corriendo, y me dice: - Rosa, Rosa, que se han escapado las tajás. Pues él sabía que las tajás eran del gorrino.*

Vivían en Navas de Jorquera siempre con la documentación en la mano, pues los registros eran frecuentes. No tuvieron hijos. François murió en el año 1954 y Rosa en 1999.



